

LA PROVINCIA

PERIODICO LIBERAL

AÑO II

Precios de suscripción.
En Castellón.—Un mes, 3 rs.—Tres meses, 9.
Fuera.—Tres meses, 10 rs.—S. la parte 20.
Estranjero y Ultramar.—Los últimos precios
con el aumento que el timbre reclama.
Redacción y Administración, Medio, 55.

Jueves 24 de noviembre de 1881.

Se publica los jueves y domingos de
cada semana

Anuncios.

Los suscritores.—En la cuarta página, 5 céntimos de peseta línea. Remitidos, á precios convencionales. Defunciones y aniversarios, 0 rs. uno.
Los no suscritores.—En la cuarta página, 10 céntimos de peseta línea. Remitidos, á 1 rl. 11.—Defunciones y aniversarios, 15 rs. uno

Núm. 145

LA LINDA

Almacenes al por mayor y menor

ZAPATEROS, NÚM. 40, CASTELLÓN

Se acaban de recibir nuevos surtidos de géneros propios para la estación, procedentes de las más acreditadas fabricas del país y extranjero.

Trajes para caballero, desde 18 á 160 reales vara.
Blasticotines, tupelinas, castores y paños de capa, desde 24 á 120 reales vara.
Merinos negros todo lana, desde 6 á 50 reales vara.
Tartanes, desde 1 á 36 reales vara.
Chalecos abrigo para caballero y señora, desde 8 á 100 reales.
Camisetas y calzoncillos punto, desde 1 á 40 reales.
Pañuelos de punto, abrigo y salidas-tanto, desde 4 á 120 reales.
Capuchas merino negras, desde 60 á 200 reales.
Para tapicería: yutes, reps, damascos y telas ferros muebles, hay un abundante surtido.
Alfombras: terciopelo, moquetas, chinás y feltre, magnífico surtido desde 9 á 200 reales una.
Lanas para vestido, desde 2 á 24 reales vara.
Paraguas: magnífico surtido desde 16 á 120 reales.
Manguitos, desde 16 á 80 reales.
Corsés en todos tallas, desde 6 á 72 reales.
Mantas para cama y viaje, desde 16 á 300 reales.
Veludillos colores y negros, hay un abundante surtido.
Pañuelos manila bordados, desde 160 á 2000.
Pañuelos crespon lico y labrados, desde 40 á 200 reales.
NOTA.—En los demás géneros hay un abundante surtido á precios baratísimos.

ALMONEDA.

En La Favorecedora, primitiva caja de préstamos, situada en la Travesía de Eabin, número 58, tendrá lugar los días 29 y 30 del corriente mes, á las once de la mañana y por las tardes, en el local que se halla en descubierto más de seis meses.

Arzo á los interesados.

Hay en venta un requinto nuevo, una flauta, un clarinete y una mesa escribano chapada de nogal.

Optimismo justificado.

Los órganos opositoristas, que no tienen al presente motivo alguno de censura para atacar al Ministerio, cumplen la taré que se han impuesto dedicándose á conjeturar lo que, según ellos, ha de ocurrir en el porvenir, dentro de un plazo más ó menos remoto, y ya se contentan con que las escisiones que suponen han de brotar en el seno de la situación, allá cuando Dios quiera, realicen lo que no pueden esperar ni de sus esfuerzos, ni de la eficacia de sus doctrinas, ni del desprestigio de los principios liberales.

La *Epoca* reconoce que, al menos en la apariencia, todo marcha á las mil maravillas, realizándose, por lo tanto, lo que *La Política* en otros tiempos atribuyó á la situación conservadora, y si no fuera porque el diario gubernamental dice que todo esto sucede sin contar con la huésped, se hallaría completamente satisfecho.

La huésped es en este caso para *La Epoca* la democracia; de suerte, que sin esta circunstancia nada tendría que objetar el descontentadizo y suspicaz colega.

Para dar algún interés á esta oposición del porvenir, los colegas conservadores principalmente se entretienen en propagar rumores de crisis y en suponer diferencias entre los elementos que constituyen la fusión, dando valor real y positivo á versiones completamente aventuradas.

Hasta ahora siempre que se ha hablado de cambios ministeriales se señalaban los

elementos en que éstos se fundaban; pero ahora no ocurre nada de esto; el Ministerio, según dicen los periódicos conservadores, se modificará porque sí, es decir, porque es necesario que entren otros hombres en el Gabinete, puesto que en la mayoría abundan individuos que por sus condiciones, por los servicios prestados y por su talla política son acreedores á la dirección de los negocios públicos.

Por si acaso semejantes razones no convencen á nadie, así está el suceso de los elementos que hoy constituyen el Gobierno fustigado, pues aunque todavía no ha surgido ni la más leve sombra de dificultad ni de crisis, en las votaciones el Ministerio recibe incondicionalmente el apoyo de toda la mayoría y en todas las ocasiones se usa la más perfecta unidad de criterio, los órganos conservadores señalan como próxima la aparición de un Gabinete homogéneo.

Ignoramos en qué fundan tal necesidad los colegas á que aludimos, pues para eso era preciso que hubieran surgido diferencias sensibles entre los miembros que hoy constituyen el Gobierno, y en realidad ocurre todo lo contrario, pues en las cuestiones de mayor trascendencia, así como en las de pequeña importancia, no desminten ni por un instante sus tendencias liberales y progresivas aquellas ministros que los conservadores consideraban como un obstáculo para el completo desarrollo del programa expansivo y liberal que el partido fusionista ha formulado desde la oposición en los solemnes debates del Parlamento.

Terminadas las polémicas que provocó la discusión del mensaje y entregados todos los ministros al cumplimiento de las reformas ofrecidas, hallándonos en una época de verdadera actividad legislativa y planteada con resolución y sin reservas aquellas medidas que los conservadores juzgaban peligrosas, nada hay que pueda

justificar esas presunciones que alimentan los órganos conservadores.

En los mismos rumores que estos propagan se nota la poca esperanza que alimentan de que hayan de realizarse, pues con el fin, sin duda, de acertar alguna vez, van aplazando de día en día el momento de esa crisis que anuncian, y sobre los términos en que haya de resolverse publican las más variadas versiones.

Como entretenimiento puede pasar todo esto, como sintoma de que los órganos conservadores no tienen otros motivos serios de oposición debemos consignarlo. Pero lo que sobre todo se descubre en los actuales momentos es el hecho significativo de que, á no hallarse abiertas las Cortes, habríamos de vernos sumamente apurados por falta absoluta de motivos de polémica para dar algún interés y llenar las columnas de nuestro periódico con asuntos de carácter político.

Este sintoma es en extremo elocuente y expresa por sí solo más de lo que nosotros pudiéramos manifestar en apoyo de la situación actual. Prescindiendo de la huésped, es decir, de la benevolencia democrática, *La Epoca* no halla nada que oponer á lo que el Gobierno practica; de suerte que muy bien pudiéramos repetir con la antigua *Política* que habíamos llegado á tiempos bonancibles y prósperos para el país.—(*La Iberia*.)

La proyectada organización económica provincial responde á la necesidad de centralizar los servicios de Hacienda, poniendo al frente de cada uno un jefe caracterizado, que á las órdenes del delegado, imprima el orden y la actividad en todos los trabajos.

Desde 1845 los jefes provinciales se llamaron administradores principales de Hacienda pública; en 1869 tomaron el nombre de jefes económicos, y ahora se conocerán oficialmente por el de delegados.

Algunos repugnan el nombre con que se les bautiza, porque puedan confundirse con los delegados del Banco de España y los de vigilancia, y preferirían el de intendentes como se usa en Cuba y Filipinas, aplicándolos á los jefes superiores de Hacienda.

Para llamarse delegados, intendentes ó jefes económicos, el título no afecta á la bondad de la reforma del Sr. Camacho, que será aprobada por las Cortes.

Los temores de la propagación del cólera desde la Meca no han desaparecido del todo. En los centros oficiales se ha recibido últimamente un telegrama que es posible provoque una advertencia internacional al emperador de Marruecos, para que al volver los peregrinos á su país no lo infesten, y al propio tiempo no propaguen á las costas europeas del Mediterráneo, que en tan frecuente relación se encuentran con las del Africa septentrional, un azote, cuyos tristes recuerdos aun no se han borrado del ánimo de los europeos, y cuyos antecedentes en las anteriores invasiones han tenido más de un punto de analogía con el aún remoto peligro de que desde hace dos meses se vio-

ne ocupando la prensa. Por más que la estación sea poco favorable para la extensión y la propagación de la terrible pestilencia, bueno será no olvidar que no siempre han sido barrera para sus estragos los frios del invierno, puesto que unas veces ha coincidido con ellos su propagación y las más no han logrado sino mitigar su intensidad para en estación más propicia recuperar su energía y aun redoblar la velocidad de su marcha y estragos.

Hay que visitar con inteligente celo las naves llegadas á los puertos; reformar y ampliar nuestros lazaretos, hacer que la cuarentena sea pre-ervadora y oponer una vigilancia asidua al descuido proverbial en Marruecos. Miles de musulmanes regresan de la Meca, diseminándose en grupos y llevando la epidemia á todas partes, y este peligro bien merece la atención que prestan nuestros gobernantes á la salud pública.

Un periódico democrático ha fijado la actitud del Sr. Linares Rivas, suponiéndole inclinado á la solución de la izquierda democrático-dinástica.

Nada más gratuito.

El digno é ilustrado fiscal del tribunal Supremo entiende, y defenderá en su día, podemos asegurarlo, que todo cambio de Constitución, como desean los amigos del señor Moret, sería provocar periodos constituyentes, grandemente peligrosos para las altas instituciones y para el país.

Cree que las soluciones liberales debe plantearlas la situación que preside el señor Sagasta, interpretando en dicho sentido la Constitución vigente, y confiando de este modo en las filas del partido liberal dinástico á los demócratas-monárquicos.

La consecuencia lógica de esa política es el contrapeso de los conservadores, cuyo partido, en un plazo más ó menos largo, será el llamado por la opinión á reemplazar en el poder al partido liberal, quedando establecido el turno, base esencial del sistema representativo en todo país monárquico-constitucional.

Vea, pues, el colega cómo ha atribuido caprichosamente al Sr. Linares Rivas una actitud que dista mucho de ser su más firme aspiración.

Hemos recibido las siguientes noticias agrícolas y comerciales:

En Marsella se nota calma en los negocios de granos por las noticias de baja que se han recibido de América y al poco pedido del interior.

En Rueda (Valladolid) ha terminado la sementera, hecha en buenas condiciones, y van naciendo los sembrados.

En Paris las harinas han sufrido alguna baja.

En Peñaranda de Bracamonte hay muchas existencias de granos y caldos.

En Haro (Rioja) hay sin vender 16.000 cántaras de vino de la anterior cosecha.

En Balaguer (Cataluña) los labradores han sembrado sin que precediera la lluvia y temen por la pérdida de sus granos.

En Valencia ha empezado la recolección de la naranja mandarina que se ha pagado á 35 pesetas el millar.

En Jaen la cosecha de aceituna de todos los pueblos se presenta en inmejorable estado.

En Zaragoza ha dispuesto el ayuntamiento que los rendimientos que produzca la próxima cosecha de la oliva, cuya mollienda se lleve á efecto en los molinos situados dentro del radio de la misma, devenguen el impuesto que determina la instruccion de consumos, á cuyo fin se hará cargo á los dueños de los espresados molinos de las cantidades de aceituna que reciban, debiendo hacer los aforos correspondientes.

El estado de los campos en dicha provincia no es muy halagüeño.

Telegramas.

Viena 21.—Se atribuye grande importancia política al hecho de haberse fusionado los diferentes grupos liberales de la izquierda de la Cámara de diputados austríacos, formando un partido que se titulará union de la izquierda.

París 21.—De las investigaciones hechas por los tribunales parece resultar que el incendio de la importante fábrica de porcelana de Luneville, fué ocasionado por una mano criminal.

Las sospechas recaen en un operario de la misma fábrica, animado del deseo de venganza contra el dueño.

París 21.—Las oposiciones están resueltas á provocar un debate en la Cámara de diputados para que el gobierno amplie y precise su programa ministerial.

Al efecto aprovecharán la discusión sobre el proyecto pidiendo un suplemento de crédito con destino á la guerra de Túnez, ó bien el relativo á los recursos que había de votar con destino á los nuevos ministerios creados por el Sr. Gambetta.

En el caso de que se aplaque el debate sobre estos proyectos para despues de la suspensión de las Cámaras, se anunciaría inmediatamente una interpelación á fin de exigir explicaciones al Gabinete.

Túnez 21.—El general Saussier ha llegado con sus tropas á Cerminia, á dos jornadas de Gafsa.

Los notables de este pueblo se han presentado al general haciendo acto de sumision.

Los insurrectos huyen á la desbandada, abandonando sus ganados.

Un despacho del general Delebecque dice que el 19 del corriente ocupó á Moahartokain, cuya poblacion habian abandonado sus habitantes.

París 21.—La extrema izquierda volverá á reunirse para tratar de la proposicion relativa á la separacion de la Iglesia del Estado.

En la sesion de la Cámara de esta tarde habrá una interpelacion sobre ilegalidades cometidas por el gobierno, para hacer triunfar la candidatura oficial en Córcega.

El el Senado se prepara un importante debate sobre la cuestion de Túnez, en el cual terciarán los principales oradores de la derecha.

Madrid 22.—Senado.—El cardenal señor Payá ha interpelado al gobierno por su política favorable al Quirinal y perjudicial al Vaticano.

Dice que España debió decir al Quirinal:

«Eres un gobierno bárbaro; si quieres pasar por civilizado, proteje y respeta las cenizas de los muertos.»

«El Papa, dice, necesita reinar de hecho como reina de derecho.»

Han quedado definitivamente aprobados el proyecto del ferro-carril de Canfrac y los presupuestos de la Presidencia y ministerio de Estado.

Variedades.

CORRIDA DE NOVILLOS.

Los fastos tauromáquicos de Castellon se han engalanado con su mejor y más brillante página, donde se consigna la corrida de novillos del domingo último. Los preparativos del popular espectáculo fueron ya un digno marco para encerrar en él la garbosa y elegante figura del hombre de moda, del espada *Monsó*. Programas multicoloros, kioscos y artísticos transparentes, las músicas invitando con sus armonías misericordiosas al vecindario, y, sobre todo esto, la opinion pública, esa reina del mundo paseando sobre sus gigantes hombros al espada Lucio Gas alias *Monsó*, comentarista del arte del torero, y por quien se dijo *había toros y cañas*, produjo un entusiasmo universal que, llevando oleadas de gente á la plaza, la invadió completamente una hora antes de principiarse la funcion.

El público, impaciente, estaba poseido de esa ánsia indefinible que hace palpitar con vehemencia el corazón y cuyos latidos se sienten como los de un reloj de cucillo. El tiempo de la gran emocion se acercaba, y solo se oía ese imponente é indefinible ruido de las muchedumbres que tanto se parece á la respiracion del mar.

Por fin, la sonora campana de la Colegiata del *Pañ de les Creus* dió pausadamente las tres, y la alegría dibujó su mejor sonrisa en la boca de los espectadores que no comian *carquiñols* ó *tramusets*. No se había perdido aún el eco de la metálica lengua cuando sonó de improviso la música tocando el popular «pan y toros» á cuyo compás pisaban la arena del circo los diminutos y aristocráticos piés del *Rollero*, *Atrevido*, *Quinquiller*, *Pintao* y los dos Gases *Oxigeno* y *Sulfidrico* que formaban la célebre cuadrilla. Un aplauso general resonó en el espacio, y era de ver el lujo de los trajes, cuyas láminas de oro y plata reflejaban la luz con la intensidad de un arco iris; la graciosa apostura con que los llevaban, y lo bien que se ceñían á sus distinguidas personas que indudablemente encenderían en el bello sexo la llama de un intenso y apasionado amor.

Sonó el clarín y apareció *Bienvenido*, de buena estampa listón, bregado, que-rencioso, con más piés que un *caballero belga*, y mas coraje que un neo; tomar, no tomó nada porque no le dieron, pero fué bien capeado por los señores *del margen*, y le pusieron dos pares de rehiletos en los homoplatos respectivos, el *Rollero* y el *Atrevido*; *Monsó*, por complacer al público, le señaló la piel al bicho con dos palillos que sonaron en los espacios intercostales; y estando ya el punto suficientemente discutido, se abrieron las puertas del corral donde *Bienvenido* tenía su residencia.

Valeroso se llamaba el segundo, cuyo nombre justificaba su bravura; era castaño, corni-abierto, veloto y de pocas carnes; fué bien capeado por los chicos, y pusieronle Fós y Vallés dos medios pares de banderillas al sesgo; el Excelentísimo Señor Lucio llamó al toro, le enseñó su gallarda apostura y sus manos adornadas con un par de rehiletos... y el cabestro llevóse el rumiante al chiquero.

Vino por fin el tercero, de muerte, que en el libro parroquial de la Sierra de Alcaráz figuraba con el nombre de *Verdugo*. El *Rollero*, el *Atrevido*, el *Quinquiller*, todos los de la lucida cuadrilla hicieron esfuerzos sobrehumanos para que el toro embistiese, sin que nunca pudiesen conseguirlo; se banderilleó por delante, por detrás y por el medio; cuando sonó el clarín, y los ojos de tres mil espectadores (se exceptúan los tuertos) se fijaron en el héroe de la corrida, *Monsó*, con esa calma y serenidad que le distingue, tomó

los avíos de matar y se dirigió á la presidencia donde brindó en estos términos:

«Brindo por los manes de Caliu, de Costillares y el Tato, Y per la chent que se riu, de vore punchar á un palo.»

Tan bella salutación fué recibida con nutridos aplausos, y bajo tan satisfactoria impresion dirigióse en busca de *Verdugo* que se había convertido en víctima propiciatoria del arte de *Monsó*. ¡Qué pasés! ¡Qué trasteo! aquello no era muleta, era una nube roja cargada de electricidad que la mano hábil y poderosa de Lucio maneja con ese secreto que forma el dogma de su escuela.

El toro, deslumbrado, se paraba un minuto y volvía á acometer con espantosa fiereza, hubo un momento en que el público se quedó consternado y suspenso porque veía en inminente peligro al matador famoso; pero luego batía palmas al ver la facilidad con que cuarteaba y engañaba á la fiara. ¿Pero podemos decir cuando la mató? Original y precavido en sus cosas, *Monsó*, dividió la muerte en varias escenas, como es costumbre entre personas decentes, dando tiempo al animal para que arreglase sus asuntos; el efecto, se le propinaron siete estocadas por todo el cuerpo, y si llega el bicho á tener alma le hubiera alcanzado tambien, porque se dieron hasta á la atmósfera.

Y compungido, muerto de cansancio y de fatiga, *Verdugo* se arrojó y entregó su cuerpo manchado á la habilidad de *Monsó*. ¡Pobre toro! ¡Era digno de morir en una picoba!

Mientras tanto los espectadores se levantaron como *un solo hombre y una sola mujer*, arrojando al circo, como demostraciones de admiracion á Lucio, la última edicion que éste ha publicado sobre el *Arte del Torero*, llamando particularmente la atención una caja funebre que apareció en el centro de la plaza, no sabemos si para el toro ó para *Monsó*.

Lidiáronse despues tres toros más, dignos de mencion por su bravura, especialmente el último, que fueron muy bien capeados y banderilleados.

Resúmen. La plaza un lleno completo; la cuadrilla bien; *Monsó* reteleben, y el Museo de Romero Ortiz enriquecido con la camisa que llevaba el famoso matador Lucio mientras corrió la aventura «Del Verdugo á sus piés.»

Noches de invierno en la alquería.

Esta es el título de una nueva obra del antiguo publicista de Madrid, treinta años hace, el Sr. D. Carlos Dominguez Arribas; obra dedicada por el autor á su querido amigo el excelentísimo Sr. D. José Gillet y Rentá, senador del reino por la isla de Cuba, el cual ha admitido la dedicacion muy gustoso. El autor la denomina «Coleccion de renglones cortos para amigos de confianza.»

Los asuntos que trata son de los más interesantes bajo el punto de vista social, económico y político.

Como muestra, copiamos la siguiente composicion, titulada

Plumografías ó retratos á pluma.

«Yo soy oscuro, yo soy muy duro; Doy á los hombres el servilismo. Cadena y látigo son mi divisa.»
¿Sabes mi nombre?...—¡ABSOLUTISMO!

«Soy una madre que á todos ama, Y muchos hijos, dicen que tiene: Estando unidos rica me encuentro.»
¿Sabes quién soy?—LA PATRIA eres.

«Roto y con polvo mi traje veo; Yo quiero en todo la claridad:

Luz y armonía brotan mis venas...»
¿Sabes quién soy?—LA LIBERTAD.

«Amo las ciencias, como las artes. Tengo el estudio con embeleso; Por donde marcho derramo bienes.»
¿Sabes mi nombre?—Tú eres PROGRESO.

«Defiendo al bueno, castigo al malo, Tengo conciencia y no avaricia; Yo sé las leyes, atiendo y fallo.»
¿Mi nombre sabes?—Eres JUSTICIA.

«Yo soy decente en las familias, Yo soy decente en sociedad, Quiero decencia en todo siempre.»
¿Cómo me llaman?—MORALIDAD.

«Casto con orden lo necesario, Y guardo cauta para otros días; Tengo prudencia; no despilfarro.»
¿Cómo me dicen?—ECONOMIAS.

«Busco afanosa más horizontes, Resuelvo dudas con fe y paciencia: Mis afcciones son las verdades.»
¿Quién soy, me dices?—Eres la CIENCIA.

«Yo soy geómetra, quiero lo bello, Amo á Minerva lo que odio á Marte; Nunca envejeceré; todos me admiran.»
¿Dime mi hombre?—Tú eres el ARTE.

«Yo doy gran brillo á las personas; Soy una antorcha en la nacion; Mi trato es fino, dulce, profundo.»
¿Cuál es mi nombre?—LA ILUSTRACION.

«Yo soy modesto, yo soy legal, Vivo en el pueblo y la aristocracia, Todo lo allano y alumbro todo.»
¿Qué nombre tengo?—LA DEMOCRACIA.

«Soy lenitivo para el que sufre, Yo soy un puerto de salvacion; El alma herida vé en mí su balsamo: Dime mi nombre.—LA RELIGION.

«Los privilegios yo los detesto, Aplico á todos la integridad; No me apasiono jamás con nadie.»
¿Sabes mi nombre?—Sí, la IGUALDAD.

«Días y noches paso estudiando, Mi afán continuo es aprender, No me divierto y estoy alegre.»
—Ya te conozco, eres SABER.

«Yo los asuntos los veo claros, Tengo en ser útil un gran contento; En mi cerebro luce una llama Que no se apaga...» ¡Es el TALENTO!

«Vengo del Gólgota sudando sangre, Traigo un consuelo á la Humanidad; Los hombres todos somos hermanos...»
—Ya sé quién eres, FRATERNIDAD.

«Tener gran fama, lograr renombre, Vivir aún muerto siempre en la Historia, Lúll veces vale más que los bienes...»
—Si así te espresas, eres la GLORIA.

«No tengo patria; siempre soy jóven, Todos me aplauden; nunca me muero, Soy poderoso y... tengo hambre...»
—No digas más. Tú eres el GENIO.

Crónica local y general.

El martes por la tarde salió de esta ciudad el Ilmo. Sr. Obispo para continuar la visita pastoral á los demás pueblos de la diócesis.

Continúa haciendo un tiempo primaveral y en su consecuencia adelantando bastante el estado de madurez de la naranja, que tiene regular estraccion y se paga al precio de 14 pesetas millar.

Juicio que carlista Gamu...
«Don Carlos majadero, fatuo imbecil, cobard concupiscente, traidor, bajo, tuno, hipócrita serable.
Se abre disc... los veinticinco El Siglo Futur... ¡Anda, Capel...
El cuartel d... todavia en la... de Valencia un... se hace ya prec... arrojen al fos... convierten en p...
Ayer maña... grama de Lónd... las administraci... ciudad, un lad... derarse de una... valor de 80.000... nes de reales p... Añade, que e... dorable ha cons...
En breve s... sentantes de V... llon y Tarragós... ce de las líneas Barcelona, y pr... al Gobierno sub...
Sigue abier... del Nuevo-Cas... se han de dar e... siendo ya much...
Un barco de... la pesca de la... capitán Adams, la última estacion... tura que hasta... Norte. Ha encor... nas, pero en cá... la expedicion de... esquimal que e... á bordo, le ha d... por su padre, blancos que se h... choza y de los q... de sus fatigas casi indudable tripulacion de F... brevitaron mu... de ganar la bah... do lugar á que a... nizando en los E... dicion para busc... cuya expedicion... capitán Adams... en el mes de ma...
En los pueb... paden, este año de aceitunas, ve... cio de nueve pes... blos de la Plans... es regular y el p...
Del goberna... cibido en Madrid telegrama: «La correspon... ha recibido hoy, ductor de la mis... capital. Parece q... al salir de Arzu... acometido por lo... caballería, parti... al conductor, sin... el paradero del c... dencia.»
En Castellon... tanto vale. Ya t... Madrid no enlaz... llegar á Valencia... de retraso, á con... Alcazar al tren... lado, perjuicios p...

Juicio que ha formado el general carlista Gamundi de D. Carlos:

«Don Carlos es tonto, bestia, animal, majadero, fatuo, despótico, deslenguado, imbécil, cobarde, envidioso, libidinoso, concupiscente, lujurioso, glotón, vanidoso, traidor, bajo, ridículo, bárbaro, salvaje, tuno, hipócrita, desleal, embustero, miserable.»

Se abre discusión tradicionalista sobre los veinticinco adjetivos. Tiene la palabra *El Siglo Futuro*.

¡Anda, Capetillo!

El cuartel de San Francisco ostenta todavía en la parte que dá á la carretera de Valencia un estado de suciedad tal, que se hace ya precisa la prohibición de que se arrojen al foso las aguas sucias que lo convierten en pestilente alcantarilla.

Ayer mañana se recibió un telegrama de Londres diciendo que en una de las administraciones de correos de aquella ciudad, un ladrón ha conseguido apoderarse de una partida de diamantes por valor de 80.000 libras esterlinas (8 millones de reales próximamente.)

Añade, que el autor de este robo considerable ha conseguido escaparse.

En breve se reunirán los representantes de Valencia, Alicante, Castellón y Tarragona, para ocuparse del sueldo de las líneas por la calle de Aragón de Barcelona, y preparar una interposición al Gobierno sobre el particular.

Sigue abierto el abono en el teatro del Nuevo-Casino para las funciones que se han de dar en la segunda temporada, siendo ya muchísimos los abonados.

Un barco de los que se dedican á la pesca de la ballena, mandado por el capitán Adams, acaba de remontarse en la última estación de pesca á la mayor altura que hasta hoy se conoció, hacia el Norte. Ha encontrado muy pocas ballenas, pero en cambio ha traído noticias de la expedición de *Franklin*. Un inteligente esquimal que el capitán llevaba consigo á bordo, le ha dado detalles, que conocía por su padre, respecto á 17 marineros blancos que se habían refugiado en una choza y de los que murieron 14 por efecto de sus fatigas y padecimientos, siendo casi indudable que pertenecieron á la tripulación de *Franklin*. Los tres que sobrevivieron murieron después tratando de ganar la bahía de Hudson. Esto ha dado lugar á que actualmente se está organizando en los Estados-Unidos una expedición para buscar los restos de *Franklin*, cuya expedición, utilizando los datos del capitán Adams, emprenderá su marcha en el mes de mayo próximo.

En los pueblos de la Sierra de Espadán, este año es abundante la cosecha de aceitunas, vendiéndose el aceite al precio de nueve pesetas arroba. En los pueblos de la Plans, la cosecha de la alubia es regular y el precio 18 reales varchilla.

Del gobernador de Lugo se ha recibido en Madrid el sábado el siguiente telegrama:

«La correspondencia de Santiago no se ha recibido hoy, según noticia del conductor de la misma, desde Melled á esta capital. Parece que en la noche anterior, al salir de Arzua el tilburi-correo, fué acometido por los lobos, y espantada la caballería, partió desbocada, dejando caer al conductor, sin que hasta ahora se sepa el paradero del carruaje de la correspondencia.»

En Castellón no tenemos lobos; pero tanto vale. Ya tres días que el correo de Madrid no enlaza con el de Barcelona por llegar á Valencia con más de una hora de retraso, á consecuencia de esperar en Alcazar al tren de Andalucía. Por este lado, perjuicios para el comercio y los pa-

sajeros, que tienen que hacer noche en Valencia, perdiendo más de 20 horas, con las molestias consiguientes á una interrupción en su viaje.

Por otro, las compañías de ferro-carri-les, sin importarles un comino de todo esto, y los inspectores tan frescos.

Ni se habla de multas á las empresas ni se dá el caso de que se indemnice de los perjuicios que se irrojan á los particulares.

Pero si en los trenes-correos sucede casi todos los días esto que acabamos de decir, en los mixtos, por parecerse en algo, pasa lo mismo.

Un proceso curioso acaba de verificarse en Roma. Se trata de un loro comprado por la duquesa de Gónes á un industrial, que afirmaba que el pájaro recitaba el *Padre nuestro* en seis idiomas distintos.

Después de haberse asegurado de que el loro sabía decir dicha oración, la duquesa le compró; pero en cuanto la tuvo en su palacio amudeció por completo.

Llevando el mercader ante los tribunales, se pudo saber que era ventrílocuo y que era él quien recitaba la oración en seis lenguas distintas, habiéndola enseñado al pájaro á que moviese el pico mientras su amo hablaba.

En la comisión de presupuestos se discutirá una proposición creando los derechos de consumo, bajo ciertas condiciones, siendo una de ellas la de fijar un determinado número de años de servicios para obtener los expresados derechos.

El primer domingo de diciembre próximo, en el salón de la Casa-Sindicato, se procederá en junta general ordinaria á la elección total del Sindicato de Riegos; y á la parcial de los vocales del Jurado con los suplentes del mismo, por terminar la duración de sus cargos el 31 de diciembre.

Por vez primera se vió en el Tribunal Supremo de Gibraltar, el viernes último, una causa de demanda por falta de cumplimiento á la promesa de casamiento.

La demandante, lo mismo que el demandado, son hebreos y naturales de aquella ciudad. Los señores fallaron á favor de la demandante una indemnización de 400 pesos.

Ayer se quitaron las aguas del río que riega la vega de esta ciudad, para principiar los trabajos de los partideros provisionales.

La cuestión de la vacuna, que ya de sí es tan interesante, lo es todavía más según lo demuestran las observaciones siguientes, que nos parecen dignas de ser conocidas de nuestros lectores.

Un estadístico, M. Buchanan, ha podido asegurarse que durante el año 1880-81, la población de Londres contaba 3.626.000 individuos vacunados y 140.000 solamente sin vacunar.

Con estos datos ha podido establecer las proporciones siguientes:

«Fallecimientos de viruelas, de toda edad, en un millón de vacunados de cada edad, 61; por un millón sin vacunar de cada edad, 3,350.

Fallecimientos de viruelas, de menos de veinte años, por un millón de vacunados de cada edad, 61, por un millen sin vacunar de cada edad, 4,520.

Fallecidos de viruelas: de menos de cinco años, por un millón de vacunados de toda edad, 40,5; por un millon sin vacunar de ca á edad, 5,950.

La mortandad mucho más disminuida en los vacunados de menos de cinco años no es además la mejor prueba de la necesidad de revacunación. Esto es lo que nos demuestra la estadística hecha en Europa.»

El martes por la tarde hubo un pequeño incendio en una tahona de la calle de la Trinidad que pronto pudo ser dominado, merced á los esfuerzos del vecindario y de la policía.

Nos escriben de Uldecona, que el no que alcanzó en aquella comarca un precio bastante elevado en la época de la vendimia, ha sufrido notable baja, motivando la falta de firmeza en el precio y mucho retraimiento por parte de los cosecheros que se resisten á vender.

Se halla vacante la plaza de agente de tercera clase del cuerpo de Orden Público de esta provincia, con el haber anual de 750 pesetas.

La predicción del fin del mundo para el día 16 de este mes ha causado una desgracia irreparable en París, según un diario de aquella capital.

El jueves 17 la joven Angela X se precipita en brazos de su madre, exclamando con acento de desesperación:

—¡Desdichada, perdida!

—¿Tú? ¿Qué dices, hija? Es imposible. Habla, explícate.

—Anoche, á las once, me dejaste sola con mi primo Carlos.

—Bien, ¿y qué?

—El impostor, el infame, me juró que el mundo dejaría de existir á media noche.

En una casa de Campo del término de Benasal ocurrió un incendio el día 20 del actual quedando reducido á ceniza todo el piso principal, y parte del segundo, habiendo sido estinguido por los esfuerzos practicados por la Guardia civil ayudada de algunos vecinos.

Llamemos la atención de quien correspondiera acerca del estado de suciedad en que se encuentran muchas calles de la población.

Un día de estos se reunirán varios constitucionales á fin de proceder al nombramiento del comité, por creer que el actual adolece de vicios de *confirmacion*.

D. Nuño Freire de Andrade, conde de Carnoide, y uno de los *spartanos* más distinguidos de Lisboa, ha perecido en dicha ciudad de un modo fatal y desastroso.

Guiaba este caballero un *thilbury* de su propiedad, cuando al cruzar la rua Nova do Almada, se desprendió una espuerta cargada de ladrillos de lo alto de una casa que se estaba reparando en dicha calle.

Al ruido, el caballo que tiraba del *thilbury* se espantó, en términos que la diestra mano del conde no fué bastante á dominarle, y lanzado el animal en vertiginosa huida, no se detuvo hasta tropezar con una carreta de bueyes parada frente al edificio de Los Hornos.

A la violencia del choque, quedó destruido el vehículo, y lanzado impetuosamente D. Nuño de su asiento, fué á estrellarse contra una de las aceras.

También el lacayo que acompañaba al conde sufrió graves contusiones, fracturándose una pierna.

D. Nuño falleció casi instantáneamente.

Cuando la condesa de Carnoide tuvo noticia del desastre, quiso arrojarle por un balcón, acometida de un acceso de ensenajación mental.

Siguen haciéndose vivas gestiones para que se emprendan pronto las obras del nuevo Hospital provincial, cuyo punto de emplazamiento se ha cambiado, siendo el elegido una viña contigua al camino de Alcora que es propiedad de la Diputación provincial.

Hemos recibido el número 60 de la utilísima *Revista Popular de Conocimientos Útiles*, única de su género en España, y que es cada vez más interesante.

Se suscribe en la Administración, calle

del Doctor Fourquet, 7, Madrid, al precio de 40 rs. al año, 22 al semestre y 12 al trimestre, y regula al suscriptor por un año cuatro tomos de la «Biblioteca Enciclopédica Popular Ilustrada,» dos al semestre y uno al de trimestre

Hemos oído quejarse á muchos consumidores, de la mala calidad y del precio elevado que tiene el vino que se espande en las tabernas.

Avisos de Corporaciones.

Nuevo-Casino.—Teatro.—De acuerdo con los señores aficionados al arte escénico, la junta directiva de esta sociedad ha resuelto continuar el espectáculo lírico-dramático, abriendo al efecto segundo abono con iguales condiciones que el anterior.

Los señores socios suscritos al primer abono que deseen ocupar en el segundo las mismas localidades que les correspondieron en aquel, se servirán manifestarlo al conserje del Casino hasta el día 24 de los corrientes, pasado el cual, se entenderá que las renuncian.

Los que no se encuentren en el caso anterior y los nuevos abonados, ocuparán las localidades que designe el sorteo que, con las formalidades del que tuvo lugar para el primer abono, se celebrará el día 25 de los corrientes á las tres de la tarde en la secretaría de la sociedad.

Lo que se anuncia para conocimiento de los señores socios.

Castellón 21 de noviembre de 1881.—P. A. D. L. J. D., El secretario, *Jaime Sanahuja*.

Boletín religioso.

Santo de hoy.—S. Juan de la Cruz.

Santo de mañana.—Sta. Catalina.

ULTIMA HORA.

Estos días ha tocado el general Viciano á zafarrancho entre sus exiguas y abigarradas fuerzas que, soliviantadas por el espíritu de intransigencia que los caracteriza, van predicando la guerra santa. Como consecuencia, sin duda, de tal actitud, vimos anoche á los emisarios del ex-cosiero del membrere, armados de elevadas escaleras por donde subían á fin de esperar un Gobernador fantástico, á semejanza de los gallegos que van á buscar los Reyes, en la villa del oso y del madroño.

El señor ministro de Fomento manifestó anoche en el seno de la comisión general de presupuestos, que consideraba como uno de las necesidades más sentidas la cuestión de los canales de riego, ofreciendo solemnemente ocuparse de este importante asunto tan pronto como el estado del Tesoro permita dar un gran impulso á esos nuevos elementos de riqueza para el fomento de la agricultura.

Es ya indudable que el Gobierno subvencionará á las empresas de canales en construcción y á todos los proyectos en que científicamente quede demostrada su utilidad.

—Hoy se reúnen las secciones para nombrar las comisiones sobre los proyectos del juicio oral y público, ley de reemplazo del ejército y otros.

—La interpelación de los obispos en el Senado creese revestirá poca pasión.

La sesión, sin embargo, durará toda la tarde, pues piensan hablar los cinco prelados que concurren á la alta Cámara.

SECCION DE ANUNCIOS.

Única en su clase.

GRAN LAMPISTERIA Y ALMACEN DE PETRÓLEO
POR MAYOR Y MENOR

JUAN BAUTISTA TALON

Enmedio, 51,
CASTELLON DE LA PLANA.

PRECIOS CORRIENTES.

Petróleo en cajas, para fuera consumos, á 63 rs. vn. caja de 37 litros.
Petróleo en cajas para el consumo de la poblacion, á 32 y medio reales vellon caja de 37 litros.
Petróleo al detall, á 13 y medio cuartos el cuartillo.

Ojo á los compradores.

HAY CAJAS QUE SOLO CONTIENEN 35 LITROS.
Esta casa garantiza tanto la buena clase del género como el contenido de 37 litros en cada caja.

PAGO AL CONTADO.

EL MUNDO.

Compañía anónima de seguros á prima fija contra incendios y sobre la vida.

Dirección general en Paris:—Calle del 4 de Setiembre, núm. 12.

Dirección en España:—Santander, calle de la Rivera, núm. 11.

Capital social, 40.000,000 de francos.

Esta compañía fundada en el año 1864 es conocida y trabaja en la mayor parte de las capitales de España. El gran crédito de que goza lo debe á la exactitud con que siempre ha satisfecho sus obligaciones.

Durante el año 1880, ha pagado en España la cantidad de 2,632,540 reales por 35 siniestros y en el extranjero 9.143,066 reales por 4,409 siniestros.

EL MUNDO ha establecido sus tarifas bajo las más equitativas bases y las personas que acudan á esta compañía para garantizar sus propiedades, pueden estar seguros de la buena fé que tiene probada.

Para más informes dirigirse al agente general en Castellón D. Francisco F. de Murgueta, plaza de la Constitución, 30.

Única en su clase.

HIERRO DIALISADO

DEL DR. QUESADA.

La CLOROSIS, ANEMIA, ESCRÓFULAS, RAQUITISMO y demás enfermedades debidas á pobreza de sangre que ocasionan amarillez en el rostro, inapetencia y un crecimiento general, encuentra en esta medicacion (la mejor de las férricas) un restaurador rápido y enérgico de todas las fuerzas perdidas desapareciendo aquellos efectos. La administración de este cómodo remedio queda reducida á tomar algunas gotas (que no tienen sabor alguno) en los comidos.

Un frasco con su cuenta gotas, 8 reales,
y dura dos meses.

Farmacios de Moliner, Espateros, 32, en la de Ribés, calle del Medio, 145 y en la de Arceángel, calle de San Juan.



MÁQUINAS

PARA COSER

á 10 rs. semanales

sin aumento ni adelanto alguno

ENMEDIO, 33

CASTELLON



Depósito al por mayor, Farmacia de D. Vicente Fabregat.



ULTRAMARINOS

DEL MORITO

25, SAN JUAN, 35

El dueño de este establecimiento acaba de recibir una especialidad en GARBANOS DE LA FUENTE SAUCO, que se esponderán á precios sumamente arreglados.

También ha recibido la manteca Flandes y del país, queso Gruyér y bola superiores; ofreciendo también en vinos. Jerez seco á 6 reales Lotella, Manzanilla á 3 id., y el rico Sacaon á 2 y 1/2 reales, devolviendo el casco.

IMPRENTA DE FRANCISCO SEGARRA

Calle del Medio, núm. 55

100 TARJETAS DE VISITA

7 REALES

SOBRES IMPRESOS

6 REALES.

Tomando más de 100 se hace la rebaja proporcional al número de ellos.

AÑO I

Almac

Se acaban de
coñentes de las r
Trijes para o
Elasticotines,
Merinos negr
Tartanes, de
Chalecos abr
Camisetas y
Pañuelos de
Capuchas me
Para tapiceri
scido.
Alfonbras: te
reales un.
Lanas para v
Paraguas: m
Manguitos, d
Corsés en tod
Mantes para
Veludillos col
Pañuelos mar
Pañuelos cres
NOTA.—En lo

ENMEDIO 33

MÁQ

PAR

á 10 rs.

sin aumento

ENMEDIO

CAS

VICIANO

El dia en qu
separó del pa
fué de júbilo p
res: El dia en
se separó de
fué de satisfac
nistas: Y el di
ciano se ha opt
ha sido de iur
los constitucio
que dicho hom
perturbacion p
tes, ya que no
él ese espíritu
y de intransig
toda benevolen
de ese modo la
y de atraccion
todo partido g
Alli donde
curso de man
viven asperez
desapasionado
tades, y el sent
en apretado ha
dispersos, no b
de esa persona
otras las poli